
Universidad de Puerto Rico 
Recinto Universitario de Mayagüez 

SENADO ACADÉMICO 

ACTA DE LA REUNION ORDINARIA CELEBRADA 
EN LAS SESIONES DEL MARTES 25 DE FEBRERO Y 3 DE MARZO DE 2020 

Sesión del martes, 25 de febrero de 2020 

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES ELECTOS: 

Presentes: 

Hilton Alers Valentín 
Rafael A. Boglio Martínez 
Arsenio Cáceres Femández 
Beatriz I. Camacho Padrón 
Lisandra Colón Rivera 
Saylisse Dávila Padilla 
Elva Consuelo Estéves 
Michael González Cruz 
Milagritos González Rivera 
Luz I. Gracia Morales 
Gustavo Gutiérrez 
Matilde Iglesias Cnrbelo 
José M. Irizarry Rodríguez 
Juan C. Martínez Cruzado 
María Martínez Iñesta 

Nairrnen Mína Camilde 
Gloriselle Negrón Ríos 
Giancarlo X. Ortiz Rivera (Est.) 
Rosario A. Ortiz Rodríguez 
Carlos U. Pabón Ortiz 
Guillermo L. Raimundi Rodríguez (Est.) 
Y arel L. Rodríguez Durán (Est.) 
Teodoro Ruiz López 
Alejandro E. Segarra Carmona 
Javier Sepúlveda Alancastro 
Luis F. Silva Guerrero 
David R. Sotomayor Ramírez 
Freya Toledo Feria 
Ricky Valentín Rullán 

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES EX OFFICIO: 

Presentes: 

Genésis M. Alvelo Colón 
María Amador Dumois 
Fernando Gilbes Santaella 
Lynette Orellana Feliciano 
Ornar I. Malina Bas 
Jaime Sepúlveda 

Excusados: 

Jorge Haddock Acevedo 
Pedro M. Vega Agosto (Est.) 

Secretaria: 
Jessica Pérez Crespo 

Jonathan Muñoz Barreta 
Jaynielee I. Ruiz Santiago (Est.) 
Agustín Rullán Toro 
Anidza Valentín Rodríguez 
Bienvenido Vélez Rivera 

Elsie Torres Negrón 

Asistentes: 
Lissette Pérez Morales 
Blanca Vélez Martínez 



Se reúne el Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez, en la fecha arriba 
indicada previa convocatoria del Rector, Dr. Agustín Rullán Toro. La reunión comienza a las dos y 
ocho minutos de la tarde en la Sala de Reuniones Dr. Andrés Calderón Colón. La Secretaria pasa 
lista y constata el quórum con la presencia de treinta y nueve miembros del Senado, según consta de 
la lista que antecede. 

ACTA 

Los miembros del Senado aprueban con correcciones el acta de la reunión extraordinaria 
celebrada en las sesiones del martes, 4 y 11 de febrero de 2020. 

Los miembros del Senado aprueban el cambio de agenda solicitado por la Sen. Freya Toledo 
Feria para atender los asuntos nuevos antes que el informe del Rector. 

ASUNTOS NUEVOS 

El Sen. David Sotomayor le da seguimiento al Rector sobre la Certificación 17-18-238 JA 
relacionada con la tarea del Senador Académico que fue enviada a la Junta de Gobierno. El Rector 
informa que se le han sometido al Presidente todas las solicitudes y que el interés del Presidente es 
atender este asunto. El Presidente solicito una propuesta de cómo se puede atender y la misma será 
enviada a Presidencia. 

El Sen. Hilton Alers presenta la inquietud de que en el programa docente no aparece ningún 
encasillado para indicar su labor como senador. Los senadores del Colegio de Administración de 
Empresas indican que en sus programas docentes detalla esta labor. Los decanos no tienen objeción 
que la información aparezca en sus programas docentes y se estará verificando el formato para 
resolver este asunto. 

La Sen. Freya Toledo Feria indica que los profesores por contrato no han cobrado y según la 
información suministrada no van a cobrar hasta marzo. El Sen. Ornar Molina Bas aclara que en 
algunos de los casos faltaba documentación de los profesores y una vez completada se le ayudara 
para agilizar el pago. 

La senadora estudiantil Génesis Alvelo Colón trae la preocupación de que varios estudiantes 
graduados no han cobrado las ayudantías, específicamente los estudiantes del Colegio de Ciencias 
Agrícolas. El Rector indica que el proceso que usa el Colegio de Ciencias Agrícolas es diferente al 
establecido en el recinto y se impartieron instrucciones al decano anterior y ahora al Decano Raúl E. 
Macchiavelli para corregir y uniformar el proceso de manera automatizada. La Sen. Lynette Orellana 
expresa que se espera que los pagos se emitan la próxima semana. 

El Sen. David R. Sotomayor informa que los pagos de viaje que se procesan a través del Centro 
de Investigación y Desarrollo (CID) están atrasados. Solicita se investigue el estatus del asunto. El 
Rector indica no tener conocimiento, pero lo investigará. 

El Sen. Juan C. Martínez informa que sometieron las recomendaciones del Anteproyecto de 
Ley de Reforma Universitaria y la Comisión acogió varias de las recomendaciones del Senado 



Académico. El formato final del Anteproyecto fue sometido en el día de hoy a la Legislatura. El 
senador Martínez Cruzado se compromete a enviar el documento a los miembros del Senado. 

El Sen. Luis F. Silva a que se debe que no se haya hecho la toma de posesión del Rector y 
pregunta por el estatus de la ratificación de los decanos del recinto por la Junta de Gobierno. El 
Rector indica que la toma de posesión se había discutido con el Presidente, en ese momento había 
otros asuntos que resolver y no le ha dado seguimiento. Además, informa que la Junta de Gobierno 
está considerando las designaciones de los decanos y se envió el Plan de Trabajo de los Decanos 
según solicitado por la Junta de Gobierno. 

INFORME DEL RECTOR 

febrero 2020 

19 Reunión en el Instituto de Aeronáutica de Aguadilla relacionada al plan de trabajo de 
esta unidad 

Entrega de uniformes a las atletas del equipo de fútbol femenino 

Reunión con representantes estudiantiles de la Asociación SEDS relacionada con 
espacios para sus proyectos 

Reunión con la Dra. María Amador, Dra. Moraima de Hoyos, los decanos de los 
Colegios y la Sra. Gloria Viscasillas sobre la iniciativa Echar Pa' Lante 

20 Saludo a los participantes de la feria de empleo de los programas Plan Coop y el 
Internado del Colegio de Administración de Empresas 

Reunión con el Dr. Jonathan Muñoz para dialogar sobre varios asuntos del Decanato de 
Estudiantes 

Reunión para iniciar gestiones donde Mayagüez es sede de las competencias deportivas 
de la Liga Atlética Interuniversitaria 2020 

Reunión ordinaria de la Junta Administrativa 

Reunión de la Junta Asesora del MuSA 

21 Reunión ordinaria de la Junta de Gobierno de la Liga Atlética Interuniversitaria 

22 Reencuentro 2020 del CI Ranger Society- Mayagüez Batallion 

24 Reunión con la Sra. Larizza Hemández, Procuradora Estudiantil y el Dr. William 
Hemández, Ayudante Ejecutivo del Rector, relacionada a situaciones que enfrentan los 
estudiantes 



24 Conferencia telefónica sobre innovación y emprendimiento con el Dr. Ubaldo Córvoda, 
Vicepresidente de la UPR y los rectores del sistema 

Reunión con visitantes de Sandia/DO E Leadership 

Reunión para discutir firma del Collaborative Research and Development Agreement 
(CRADA) con Sandia National Labs 

25 Reunión con el Dr. Jorge Haddock Acevedo, Presidente de la Universidad de Puerto 
Rico y los rectores del sistema de la UPR para dialogar sobre la visita de la Middle 
States Commission on Higher Education (MSCHE) 

Firma oficial del Collaborative Research and Development Agreement (CRADA) con 
visitantes de Sandia National Labs 

ASUNTOS PENDIENTES 

Informe del Sen. David R. Sotomayor, Presidente del Comité de Asuntos Curriculares, relacionado 
con la Revisión Curricular del Programa de Bachillerato en Psicología 

Los miembros del Senado permiten la participación del Dr. Douglas Santos Sánchez en la 
discusión de este asunto, y aprueban el informe del Sen. David R. Sotomayor, Presidente del 
Comité de Asuntos Claustrales, relacionado con la Revisión Curricular del Programa de 
Bachillerato en Psicología. 

Se recesa la reunión a las cinco y cincuenta y ocho minutos de la tarde. 

APROBADO 

Agustín Rullán Toro, Ph.D. 
Rector 

DE TODO LO CUAL DOY FE Y CERTIFICO, 



Sesión del martes, 3 de marzo de 2020 

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES ELECTOS: 

Presentes: 

Hilton Alers Valentín 
Rafael A. Boglio Martínez 
Arsenio Cáceres Femández 
Oni D. Castillo Ruiz (Est.) 
Benjamín Colucci 
Gabriel Detrés Bonet (Est.) 
Elva Consuelo Estéves 
Michael González Cruz 
Milagritos González Rivera 
Luz I. Gracia Morales 
Gustavo Gutiérrez 
Matilde Iglesias Curbelo 
Juan C. Martínez Cruzado 
Maria Martínez Iñesta 

Nairmen Mina Camilde 
Gloriselle Negrón Rios 
Giancarlo X. Ortiz Rivera (Est.) 
Rosario A. Ortiz Rodríguez 
Carlos U. Pabón Ortiz 
Omell Pagán Parés 
Guillermo L. Raimundi Rodríguez (Est.) 
Teodoro Ruiz López 
Javier Sepúlveda Alancastro 
Luis F. Silva Guerrero 
Freya Toledo Feria 
Elsie Torres Negrón 
Ricky Valentín Rullán 
Pedro M. Vega Agosto (Est.) 

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES EX OFFICIO: 

Presentes: 

Genésis M. Alvelo Colón 
María Amador Dumois 
Femando Gilbes Santaella 
Wendalyn Hemández 
Lynette Orellana Feliciano 
Ornar I. Molina Bas 

Excusados: 

Jorge Haddock Acevedo 
Beatriz I. Camacho Padrón 
Lisandra Colón Rivera 
Saylisse Dávila Padilla 

Invitados: 
Larizza Hernández 

Secretaria: 
J essica Pérez Crespo 

Betsy Morales Caro 
Salvador Cortés 
Jaynielee I. Ruiz Santiago (Est.) 
Agustín Rullán Toro 
Anidza Valentín Rodríguez 
Bienvenido Vélez Rivera 

Y arel L. Rodríguez Durán (Est.) 
Alejandro E. Segarra Carmona 
David R. Sotomayor Ramírez 

Asistentes: 
Lissette Pérez Morales 
Blanca Vélez Martínez 

Se reúne el Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez, en la fecha arriba 
indicada previa convocatoria del Rector, Dr. Agustín Rullán Toro. La reunión comienza a las dos 
y trece minutos de la tarde en la Sala de Reuniones Dr. Andrés Calderón Colón. La Secretaria 
pasa lista y constata el quórum con la presencia de cuarenta miembros del Senado, según consta 
de la lista que antecede. 



ASUNTOS PENDIENTES 

Informe del Sen. David R. Sotomayor, Presidente del Comité de Asuntos Curriculares, relacionado 
con la Creación de la Secuencia Curricular en Sistemas Agrícolas del Colegio de Ciencias 
Agrícolas 

Los miembros del Senado acuerdan dejar pendiente el informe del Sen. David R. 
Sotomayor, Presidente del Comité de Asuntos Curriculares, relacionado con la Creación de la 
Secuencia Curricular en Sistemas Agrícolas del Colegio de Ciencias Agrícolas para la próxima 
reunión del Senado debido a que el Dr. David R. Sotomayor se excusa de la reunión. 

Informe del Sen. Teodoro M. Ruiz, Presidente del Comité de Asuntos Claustrales, relacionado con 
la Certificación Número 17-55 (SA) en la que se solicita se estudie y desarrolle una política del 
Recinto para extender la reglamentación y procedimientos vigentes en los Comités de Personal 
Departamentales, tal que se evalúe periódicamente a todo el personal docente, con o sin 
permanencia 

Los miembros del Senado aprueban la siguiente recomendación con enmiendas del Comité 
de Asuntos Claustrales: 

Que este asunto está atendido en la Certificación 11-12-229 de la Junta Administrativa la 
cual enmienda la Certificación Número 86-87-476, Manual de Procedimientos para la Evaluación 
del Personal Docente. Que los Comités de Personal Departamentales se refieran a la mencionada 
certificación para determinar la frecuencia de evaluación del personal docente y que cada 
Departamento Académico en el RUM deberá someter un informe anual antes del último día de 
clases del segundo semestre al Decano de su facultad donde se detalle el personal docente elegible 
para ser evaluado (según reglamento) durante el año académico y certifique el resultado de cada 
evaluación, para propiciar que los Departamentos uniformemente cumplan con las evaluaciones 
reglamentarias. 

Informe del Sen. Teodoro M. Ruiz. Presidente del Comité de Asuntos Claustrales. relacionado con 
la solicitud del Comité Timón a cargo del Auto-Estudio del RUM para la acreditación de la Middle 
States Commission on Higher Education (MSCHE), contenida en el estándar 1 O del reporte 
titulado "Report to the Faculty. Administration. Trustees. and Students ofthe University of Puerto 
Rico-Mayaguez" 

Los miembros del Senado aprueban la siguiente moción presentada por la Sen. Milagritos 
González Rivera: 

El Comité evaluó la documentación pertinente a las evaluaciones del personal docente y 
recomienda que todo el personal a tiempo parcial y facultad adjunta sean evaluados por los 
Comités de Personal Departamental durante su primer semestre y reciban insumo antes de concluir 
su primer semestre de contratación en el RUM; posteriormente se evaluarían según sea el caso de 
acuerdo con el rango y preparación del docente. 



Los miembros del Senado acuerdan devolver al Comité de Asuntos Claustrales el informe 
relacionado con la solicitud del Comité Timón a cargo del Auto-Estudio del RUM para la 
acreditación de la Middle States Commission on Higher Education (MSCHE), contenida en el 
estándar 10 del reporte titulado "Report to the Faculty, Administration, Trustees, and Students of 
the University of Puerto Rico-Mayaguez" para que se defina apropiadamente los términos de a 
quién le aplicarían a estas evaluaciones y la naturaleza de la evaluación, por cuanto tenemos 
muchos tipos de docentes en el Recinto. Se devuelve, además, con miras a que se completen el 
tipo de evaluación, a quién se le va a referir y otros pormenores de lo que se llamaría la Política 
para la revisión de la labor de estos empleados irregulares docentes. 

Se culmina la reunión a las tres y cuarenta y ocho minutos de la tarde. 

APROBADO 

Agustín Rullán Toro, Ph.D. 
Rector 

: = D~CU(\DOY FE y CERTIFICO, 

J s a Pérez Cres ~ 
Se taria 




